
 
 
 

 

CONSEIL D’ÉDUCATION DU DISTRICT SCOLAIRE 

FRANCOPHONE DU NORD-OUEST 

 

2e réunion régulière publique pour l’année scolaire 2024-2025 

 

Procès-verbal de la 2e réunion régulière publique du Conseil d’éducation du District 

scolaire francophone du Nord-Ouest.  La réunion s’est tenue le 8 octobre 2024 par 

Zoom via « Facebook Live » à compter de 19h00. 

 

Présences :  Conseillères et conseillers : Marie-Ève Rousseau, sous-district 1 

Robert Levesque, sous-district 2 (Vice-président) 

      Francine Cyr, sous-district 3 (Présidente) 

Hélène Laplante, sous-district 5 

Steeve Savoie, sous-district 6 

Tania Godbout-Côté, sous-district 7 

Mélanie Bois, sous-district 8 

Marilou Frenette, élève conseillère 

Directeur général :    Luc Caron 

Adjointe de directions – DG, DSAF, DAC : Denise Laplante 

 

 

Absences :   Julie Poulin, responsable des relations stratégiques   

   

 

1. Ouverture de la réunion – Bienvenue  

Madame Francine Cyr souhaite la bienvenue à tous les membres ainsi qu’aux gens du 

public qui nous écoute sur « Facebook live ».    

  

2. Points récurrents 
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2.1 Lecture et adoption de l’ordre du jour 

   

Proposition #2024-10-01 : 

Madame Mélanie Bois propose l’adoption de l’ordre du jour tel que présenté. Madame Tania 

Godbout-Côté appuie. ADOPTÉE. 

 

2.2 Lecture et adoption du procès-verbal de la réunion régulière publique du 10 

septembre 2024 

 

Proposition #2024-10-02: 

Monsieur Robert Levesque propose l’adoption du procès-verbal de la réunion régulière publique 

du 10 septembre tel que présenté. Madame Marie-Ève Rousseau appuie.  ADOPTÉE. 

 

2.2.1 Suivi au procès-verbal de la réunion publique du 10 septembre 2024 

2.5 Correspondance – Lettre de Madame Chantal Varin, directrice 

générale de l’AFPNB, sollicitant une rencontre avec les membres du CÉD.  

Madame Varin sera présente à la réunion de travail en novembre 2024. 

 

2.3 Lecture et adoption du procès-verbal du huis clos du 18 septembre 2024 

 

Proposition #2024-10-03: 

Madame Marie-Ève Rousseau propose l’adoption du procès-verbal du huis clos du 18 septembre 

2024 tel que présenté. Madame Mélanie Bois appuie.  ADOPTÉE. 

 

2.4 Correspondance 

- Courriel de la conseillère Marie-Ève Rousseau nous informant de sa démission du 

CÉD en date du 9 octobre 2024; 

- Lettre adressée au Ministre Hogan concernant le retard de la signature de 

l’entente pour le programme d’alimentation scolaire avec le gouvernement 

fédéral; 

- Convocation à l’Assemblée générale annuelle de la Fédération des Conseils 

d’éducation du Nouveau-Brunswick; 
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- Lettre de la part de la sous-ministre, Julie Beaulieu Mason, accusant réception de 

notre lettre concernant l’entente pour le programme d’alimentation scolaire avec 

le gouvernement fédéral et nous informant qu’une fois un nouveau 

gouvernement en place, les discussions concernant cette entente pourront 

reprendre. 

 

2.3.1 Suivi à la correspondance 

- Courriel de la conseillère Marie-Ève Rousseau nous informant de 

sa démission du CÉD en date du 9 octobre 2024. 

 

Madame Rousseau accepte de reconsidérer sa démission et nous 

reviendra dans un mois avec sa décision. 

 

3. Liens 

3.1 Finalité Mieux-être :  La personne apprenante développe des relations sociales 

saines 

 Madame Chantale Martin-Plourde présente l’indicateur « La personne 

apprenante développe des relations sociales saines » de la finalité « Mieux-être ».  

La présentation de Madame Martin-Plourde sera déposée au TEAMS du CÉD. 

 

4. Limites de la direction générale 

4.1  Rapport de la direction générale  

 

4.1.1 Suivi – ressources humaines 

Le secteur des ressources humaines continue de garnir nos listes de 

suppléance.  En date d’aujourd’hui, nous avons présentement 91 

assistant(e)s en éducation suppléants, 181 enseignants suppléants, 41 

concierges et 21 conducteurs suppléants.  Et tous les jours, des 

renouvèlements ou des personnes sont ajoutés dans les différences 

catégories d’emploi et notre équipe passe des entrevues sur une base 

hebdomadaire. Malgré ceci, il est difficile parfois de combler les besoins 
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du système, surtout dans la région d’Edmundston.  Nous continuerons de 

vous mettre à jour de façon mensuelle. 

 

4.1.2 Mise à jour des effectifs scolaires 

Les inscriptions officielles en date du 30 septembre étaient à 5106 élèves.  

C’est une augmentation de 19 inscriptions depuis l’ouverture des classes 

le 3 septembre dernier (5087). 

 

4.1.3 Nominations directions d’école 

- Alain Ouellette – École Mgr-Matthieu-Mazerolle 

- Maryse Poirier – École Communautaire Ernest-Lang 

Félicitations à vous deux et bon succès dans ce nouveau défi. 

 

4.1.4 Bons coups dans nos écoles 

Télévision TFO était à l’école Mgr Martin le lundi 16 septembre afin de 

faire une capsule vidéo pour leur émission intitulé « Je vis ici » qui 

présente des élèves nouveaux arrivants et comment s’est passé leur 

apprentissage du français dans notre région.  C’est un très beau projet en 

collaboration avec une de nos anciennes élèves, qui œuvre présentement 

à la PAJS.  Ce documentaire/émission sera sans doute une belle 

opportunité pour valoriser les efforts mis en place dans l’accueil et 

l’apprentissage du français de nos nouveaux arrivants.  Bravo à l’école 

pour cette belle initiative. 

 

4.1.5 Tournoi de golf du DSFNO 

Le 14 septembre dernier a eu lieu le tournoi de golf du personnel du 

DSFNO.  Environ 140 participants à l’événement qui a permis de souder 

les liens entre chacun et se réseauter entre écoles.  Le tournoi fut une 

belle initiative qui a favorisé le mieux-être chez notre personnel. De plus, 

les fonds de 5000$ amasser lors du tournoi seront redistribués dans nos 

écoles afin d’aider à contrer l’insécurité alimentaire.  Un énorme merci au 

comité organisateur qui a su faire de cet événement un réel succès! 
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4.1.6 Visites d’écoles – DG 

Tel qu’indiqué dans mon plan de travail, mes rencontres avec le personnel 

ont débuté.  Le but est d’améliorer le rapport avec la clientèle ainsi que la 

communication.  C’est une initiative qui permet de discuter des enjeux 

avec les employés et des besoins spécifiques de chaque école. 

 

4.1.7 Initiatives pour contrer l’insécurité alimentaire au DSFNO 

L'insécurité alimentaire continue de toucher de plus en plus de familles, 

et ce sont nos élèves qui en subissent les conséquences directes. 

Aujourd'hui, près de 30 % des enfants de moins de 18 ans vivent dans une 

situation d'insécurité alimentaire au Nouveau-Brunswick. Face à cette 

réalité, les programmes alimentaires dans nos écoles sont non seulement 

essentiels, mais vitaux pour garantir qu'aucun élève du District scolaire 

francophone du Nord-Ouest (DSFNO) ne passe sa journée scolaire le 

ventre vide. 

 

En octobre dernier, le gouvernement du Nouveau-Brunswick a annoncé 

l'octroi d'un contrat de 2 millions de dollars à l'organisme Food Dépôt 

Alimentaire, destiné à l'achat et à la distribution d'aliments sains dans 135 

écoles de la province. Parmi ces établissements, seulement 7 écoles du 

DSFNO ont été sélectionnées : le Centre d’Apprentissage du Haut-

Madawaska, les écoles St-Jacques, Mgr-Matthieu-Mazerolle, 

Communautaire Ernest-Lang, Régionale Saint-Basile, Grande-Rivière, et 

Communautaire St-Joseph. 

 

Cependant, le retard dans la signature de l'entente entre les 

gouvernements provincial et fédéral, pour le Fonds pour l'infrastructure 

alimentaire scolaire (FIAS), annoncé en septembre dernier, compromet la 

mise en œuvre rapide de ce programme. Ce retard affecte directement 

les élèves les plus vulnérables de notre district, ceux pour qui l'accès à des 

repas nutritifs reste une incertitude quotidienne. 
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Face à ces retards, le DSFNO a pris les devants en saisissant une 

opportunité déterminante pour améliorer l'accès à une alimentation 

saine et équilibrée dans nos écoles. En tant qu'éducateurs soucieux de 

l'avenir de nos jeunes, nous croyons fermement qu'il est impératif d'agir 

sans attendre. Il est de notre devoir de garantir à chaque élève un 

environnement propice à leur développement, tant sur le plan 

académique que personnel. 

 

C'est pourquoi, pour soutenir les 11 écoles des régions d’Edmundston, 

Grand-Sault et du Restigouche, qui ne bénéficient pas encore de l'entente 

avec Food Dépôt Alimentaire, le DSFNO a mis en place un budget de plus 

de 200 000 $ et ce jusqu’à ce que l’entente avec le fédéral soit signé. Ce 

budget sera géré par chacune des écoles concernées afin de répondre aux 

besoins alimentaires spécifiques de leurs élèves. Pour les écoles de la 

région d’Edmundston, notamment le Carrefour de la Jeunesse, Notre-

Dame et la Cité des Jeunes, un partenariat avec l’Atelier R.A.D.O. 

d’Edmundston permettra d'assurer la livraison des aliments directement 

aux écoles. En ce qui concerne les régions de Grand-Sault et du 

Restigouche, les ententes avec les organismes de distribution sont en 

cours de finalisation. 

 

En terminant, je tiens à exprimer notre fierté et profonde gratitude envers 

tous nos partenaires pour leur engagement et leur soutien dans cette 

initiative cruciale. Ensemble, nous pouvons faire en sorte que chaque 

enfant ait accès à des repas nutritifs, afin qu'ils puissent s'épanouir 

pleinement et réussir à l'école. 

 

5.1   Rapport de représentation de la présidente 

Le rapport de la présidente est déposé dans le TEAMS du CÉD. 

     

  5.1.1 Suivi au rapport de représentation 

   Aucun. 
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5.2   Rapport de l’élève conseillère 

Marilou Frenette, élève conseillère, nous partage que plusieurs colloques ont eu 

lieu dans les dernières semaines.  Le colloque La Retraite de la FJFNB a eu lieu du 

13 au 15 septembre derniers à Kingston, NB.   Plusieurs élèves du DSFNO y ont 

participé.  Le colloque a permis de faire du réseautage et d’avoir des discussions 

portant sur l’initiative pour le vote 16NB, un enjeu qui touche les jeunes et 

l’ensemble de la population.   

 

Le 33e Colloque provinciale sur le leadership scolaire regroupant les jeunes 

leaders des conseils des élèves de 22 écoles secondaires francophones du 

Nouveau-Brunswick, s’est déroulé du 19 au 25 septembre à l’école Marie-Esther 

de Shippagan.  Une vingtaine d’élèves du DSFNO y ont pris part.  Divers ateliers et 

conférences ont eu lieu et furent appréciés de tous.   

 

L’école Marie-Gaétane de Kedgwick sera l’hôte d’un colloque du 15 au 17 

novembre prochain. Ce colloque aura lieu en collaboration avec la FJFNB et les 

discussions porteront sur l’initiative du projet vote 16NB.    

 

Marilou a également fait un suivi auprès de la FJFNB concernant un 

accompagnateur pour aller au congrès de la FNCSF.  Elle a été informée qu’un 

membre du CÉD doit accompagner l’élève conseillère.   

 

5.3   FCÉNB 

Madame Marie-Ève Rousseau aimerait mentionner aux candidats des prochaines 

élections, que les 3 CED francophones s’entendent pour dire que nous avons 

besoin que le respect des droits de gestion des minorités linguistiques soit 

observé, comme par exemple la gestion de nos effectifs scolaires car nous avons 

besoin d’assurer la pérennité de nos établissements francophones.  La politique 

126 devrait être aussi restaurée pour assurer l’autonomie des CÉD.  On suggère 

également d’être innovant en mettant en place un ministère francophone si on 

veut aller dans la continuité et permettre à un ministre de l’Éducation 

francophone de se concentrer sur les besoins spécifiques de la minorité 
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linguistique francophone dans la seule province bilingue au Canada.  Les candidats 

sont invités à rejoindre les membres des CÉD afin de connaitre leurs idées pour 

l’avancement de l’éducation francophone. 

 

La FCÉNB a été invitée à Ottawa pour assister aux rencontres pour le financement 

du Programme des langues officielles dans l'enseignement (PLOÉ).  Monsieur 

Robert Levesque et Madame Chantal Ouellette seront présents.   

 

5.3.1   Délégués (5) – AGA 20 novembre 2024 

Proposition #2024-10-04 : 

Monsieur Steeve Savoie propose que Mesdames Francine Cyr, Hélène Laplante et Mélanie Bois 

et Messieurs Robert Levesque et Steeve Savoie, soient délégués à l’AGA de la FCÉNB. Madame 

Marie-Ève Rousseau appuie.  ADOPTÉE. 

 

5.3.2   Représentants (3) – CA FCÉNB 

 

Proposition #2024-10-05 : 

Monsieur Steeve Savoie propose de tabler le point 5.3.2 Représentants au CA de la FCÉNB pour 

le moment.  Madame Tania Godbout-Côté appuie.  ADOPTÉE 

 

 5.4   FNCSF 

Monsieur Robert Levesque mentionne que le congrès et l’AGA auront lieu dès le 

24 octobre 2024 à Charlottetown à l’Île-du-Prince-Édouard.   Les élèves conseillers 

seront en vedette et des discussions porteront sur comment favoriser 

l’engagement des élèves envers la francophonie.  Plusieurs autres ateliers auront 

lieu et l’AGA se déroulera le samedi 26 octobre. 

 

  5.4.1 Participation de l’élève conseillère - Congrès FNCSF 24-26 octobre 2024 

La participation de l’élève conseillère sera vérifiée auprès de la FNCSF et 

un courriel sera envoyé aux membres suite aux réponses reçues. 
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5.5   Gouvernance 

  Aucune nouvelle information. 

 5.6 Comité des politiques de gouverne 

 

  Aucune rencontre a eu lieu depuis la dernière réunion. 

 

  5.6.1 Sous-comité des infrastructures 

   Aucune rencontre a eu lieu depuis la dernière réunion. 

 

  5.6.2 Sous-comité des finances 

Une rencontre aura lieu en novembre. 

 

  5.6.3 Sous-comité – Tournée provinciale 

Aucune rencontre a eu lieu depuis la dernière réunion. 

 

Une rencontre est prévue avec les présidences des CPAÉ en novembre.  Un Doodle sera 

envoyé aux membres afin de déterminer la date de cette rencontre.  L’invitation sera par 

la suite envoyée aux présidences des CPAÉ. 

 

 

6. Processus de gouverne 

 

6.1    Rapport de vérification – Politique de gouverne 3.2 – Activités financières 

Monsieur Caron présente son rapport de vérification sur la Politique de gouverne 

3.2 – Activités financières. 

 

Proposition #2024-10-06: 

Madame Marie-Ève Rousseau propose l’adoption du dépôt du rapport de vérification de la 

Politique de gouverne 3.2 – Activités financières, tel que présenté par le directeur général 

Madame Tania Godbout-Côté appuie.  ADOPTÉE 
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 6.2    Suivi – Poste vacant – sous-district 4 

Le processus de recrutement de candidatures sera relancé aux CPAÉ des écoles, 

Facebook du DSFNO. 

 

Proposition #2024-10-07: 

Monsieur Steeve Savoie propose que le processus de recrutement de candidatures pour le sous-

district 4 soit relancé.  Mademoiselle Marilou Frenette appuie.  ADOPTÉE 

 

 6.3    Poste-vacant – sous-district 1 

  Point remis à la réunion de novembre. 

 

7. Bilan 

7.1 Autoévaluation de la réunion – sondage 

  Les membres sont invités à compléter le sondage en ligne. 

 

7.2 Sujets à l’horizon 

-   Finalité Apprentissage – Lise Michaud-Martin. 

- Suivi –Rapport de vérification 

- Rencontre AFPNB 

- Rapport de vérification sur le Transport scolaire 

- Suivi Congrès FNCSF 

 

7. Levée de la réunion 

 

Confirmé à la réunion du :  _____________19 novembre 2024____________________________ 

 

Luc Caron        Francine Cyr 

 

Secrétaire du Conseil d’éducation    Président de la réunion 


